

Intentan atenquenses recuperar laguna desecada por NAICM

JAVIER SALINAS CESÁREO

CORRESPONSAL

SAN SALVADOR ATENCO, MÉX.

En busca de regresar su vocación hídrica al ex lago de Texcoco, más de 150 hectáreas de la laguna Xalapango, que habían sido desecadas para la construcción del cancelado Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (NAICM) en Texcoco, han sido rehabilitadas e inundadas por ejidatarios de San Salvador Atenco e integrantes de la organización Manos a la Cuenca.

El río Xalapango, que nace en la parte alta de Texcoco y desembocaba en dicha laguna, parte del ex lago de Texcoco, fue bordeado hace unos años por la Comisión Nacional del Agua (Conagua) como parte de las obras anexas del NAICM.

El 22 de octubre de 2020, integrantes del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra (FPDT) acudieron al punto de intersección del río Xalapango, en el paraje Las Salinas, donde se une con los ejidos Francisco I. Madero y Tocuila, en Atenco, y con palas, picos y machetes hicieron un boquete a uno de los bordos para que el cauce saliera hacia sus tierras e inundara parte de los terrenos donde se construyó la autopista Pirámides- Texcoco, que conformaba parte de la infraestructura del cancelado NAICM, y así devolverle su vocación hídrica a la zona.

Casi 10 meses después se han inundado y recuperado unas 150 hectáreas de dos polígonos de la laguna de Xalapango y de la Ciénega de San Juan. En el espejo de agua hay cientos de patos y otras aves que lo han adoptado como lugar de anidación y los lugareños usan sus alrededores para el pastoreo.

“La idea es hacer bordos, canales y conducir el agua a la zona para ir recuperando la laguna de Xalapango. Creemos que es un proyecto que busca la verdadera recuperación hidrológica del ex lago de Texcoco, más allá de una situación estética, como se está planteando en el proyecto del Parque Ecológico Lago de Texcoco (PELT), presentado por el gobierno federal”, señaló el líder del FPDT.

▲ Ejidatarios de San Salvador Atenco, estado de México, recuperaron la laguna Xalapango para que aves y patos regresen a su hábitat y el ganado pueda pastar. El cuerpo de agua fue secado para el Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, cancelado en 2019. Foto Javier Salinas



